



SAN JUAN ANTE PORTAM LATINAM.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. As.				
Epoas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 5
7 de la m.	14 g.	28 p. 4 ..	SO.	y 3 m. y 41 s.
12 del dia	16 g.	28 p. 4 l.	OSO.	se pone á las 6
5 de la t.	15½ g.	28 p. 4 .	SO.	y 58 m. y 19 s.

Londres 19 de febrero.

Las gazetas de Viena despues de haber querido persuadir al público que ó no existian, ó se habian roto las negociaciones de paz entre la Rusia y Turquía, se han visto al cabo precisadas á confesar lo cierto, luego que vieron que los papeles públicos de Francia anunciaban que no parecia estar lejos el momento de ajustarse la paz entre ambos imperios por las negociaciones del conde Italinski, sobrino del célebre Suvarow, que reside actualmente en Bucharest, y que antes estaba sin caracter alguno en Trieste. Entretanto se ha verificado ya el armisticio como se vé por el artículo siguiente de la gazeta de la corte de Petersburgo.

„*Petersburgo 15 de diciembre de 1810.* El público debe saber, que hace ya algun tiempo que se entablaron negociaciones de paz con la Turquía, y que por avisos que se han tenido del general en gefe del ejército ruso se sabe que para este efecto se acaba de firmar un armisticio. Se espera conseguir la paz que deseamos, y con esta mira se

han enviado al conde Kamenski las instrucciones convenientes para ajustar un tratado que sea compatible con la dignidad de este imperio. Firmado Romanzow." (*Correo de Inglaterra*).

Lisboa 30 de marzo. Massena sigue su retirada con igual pérdida que hasta aquí. El 27 salió de Pinhel, y pasó el río Coa. El ejército aliado debía reunirse el 28 en Celórico.

El 25 del corriente se recibió de Yelves el siguiente aviso telegráfico: *Yelves á las 3 y media de la tarde.* Campo mayor evacuado: nuestro ejército allí al mediodía: la caballería enemiga dió muestras de resistir, mas se retiró á Badajoz. *El general Leité.*"

Castilla la Vieja. = Carbajales 30 de enero. A mediados del mes habia en Zamora quatrocientos cazadores de los regimientos números 2 y 13 de caballería, mandados por el general Fournier, que solo se ocupaban en robar aquel pueblo infeliz. En Toro habia quinientos de la misma arma ocupados en igual objeto, y unos y otros remitian á Salamanca el fruto de sus rapiñas. = En Valladolid hay poca gente, y nuestras guerrillas de patriotas que discurren por los contornos, al mando de D. Francisco Castilla, les incomoda sobremanera; ha llegado el caso de aproximarse doce hombres solos al puente mayor de aquella ciudad, y sacaron de la caja del registro que allí hay, 130 reales sin que nadie se lo impidiese, y sin que Kellerman se atreviese á pesar de toda su furia á perseguirlos.

Valladolid 11 de febrero. En las varias acciones tenidas en lo que va de este mes con las partidas de patriotas, se computa que llegan á ciento los dragones muertos ó prisioneros; y se advierte que todos los oficiales quieren tener los caballos en las casas en que están alojados.

Salamanca 22 de febrero. En Piedraita cuentan que cometieron los franceses mil maldades, y en Bejar han saqueado todas las casas y los paños de las fabricas. Los curas y alcaldes que han traído á Salamanca de Canteelino y otros pueblos inmediatos, por no haber podido pa-

gar las contribuciones, llegan á cincuenta. Se han fixado aquí dos proclamas, una de Besieres, y otra de Thibault, con el objeto de amortiguar las buenas esperanzas de que está animado el espíritu público; pero no hablan en ellas de venida de tropas, ni de sucesos favorables; lo que prueba que no los hay, é indica que no los esperan. Ayer salió de esta ciudad el general Gardanne con un convoy que va destinado á Francia. El General que vino de Asturias á mandar la caballeria de la division Claparede, ha vuelto de Ciudad-Rodrigo con varios comisarios y empleados del ejército frances de Portugal. Ponderan la miseria que se padece en las plazas fronterizas que ocupan.

Tarragona 30 de Abril.

S. E. la Junta Superior del Principado ha recibido de D. Francisco Montardit el parte que á la letra es como sigue.

Excmo. Sr. = El 18 de los corrientes recibí un oficio del teniente coronel D. Manuel Pométa fecha el dia anterior en Salás, en que me pedia el auxilio de los tiradores y somatenes de mi mando á fin de oponer al enemigo; que saqueaba aquella comarca, alguna fuerza. Sin detenerme un momento me puse en marcha y en la noche del 19 ya estaba en la villa de Salás á la madrugada del 20 me dispuse para atacar á los franceses que se hallaban en el pueblo de Senterada, distante unas 3 horas. Al llegar en Torálla supe por los somatenes de Rialp y de la Cónca, que se habian retirado hácia el puente Suert; y reunido con dichos somatenes les di alcance para tomarles la delantera en el pueblo de Viu; pero fueron inútiles todos los esfuerzos y diligencias, porque el enemigo se apresura á pasar dicho puente. Visto esto me retiré á toda prisa temiendo ser cortado. En efecto al llegar á la villa de Guardia se me aseguró que en las avanzadas enemigas se habian apoderado del puente de Montañana con el ánimo de dirigirse á esta villa de Ager. Desde lue-

go marché á toda prisa para apostarme en el punto de Collares , y colocado allí reparé que habian ya adelantado una hora de camino ; pero quando vieron ocupado aquel paso , retrocedieron por aragon.

Hoy dia de la fecha me han avisado que el enemigo , habiendo pasado el puente de Blancafort en número de 20 infantes que conducian una porcion de ganado vacuno y lanar , estaba acampado en el lugar de Alberola distante dos horas y media de esta villa , y marchando desde luego he podido llegar á tiempo , para atacar la retaguardia y seguirles hasta la villa de Os, desde donde sin pararse han marchado hácia Balaguer. El enemigo ha tenido en esta accion unos 20 muertos y muchos heridos como lo atestigua la mucha sangre que se encuentra en el camino de su transito y sin ningun daño por nuestra parte.

Dios guarde á V. E. muchos años. Aguer y Abril 24 de 1811. = Excmo. Sr. Francisco Montardit. = Excmo. Sr. Presidente de la Junta Superior del Principado de Cataluña.

Madrid 4 de Marzo.

Por un decreto del 2 del corriente José Bonaparte ha declarado exêntas de diezmos las cosechas de caña dulce y sus productos , como son azúcar , mieles y rum , por espacio de diez años. = Las cartas de Francia , especialmente las de París de 8 del pasado , convienen en que allí se tiene por cierta la paz entre Rusia y Turquía , y se recela la alianza de ambas potencias con Inglaterra.

Hasta aquí son artículos entresacados de las gazetas de la Regencia de 4, 6 y 9 del próximo pasado abril ; la del 9 concluye con la siguiente nota.

” La falta absoluta de medios de la Imprenta Real no ha permitido publicar en gazeta extraordinaria los partes remitidos de oficio por el Lord Wellington acerca de los últimos sucesos de Portugal , tan gloriosos para el ejército anglo-portugues y su inmortal caudillo , como impor-

103

tantes para la causa de la libertad comun de la Península. Se están imprimiendo y se darán al público con la mayor brevedad posible. «

Cádiz 5 de Abril.

Se aumentan los apuros y oprobio de Massena, y crecen las glorias del insigne Lord Wellington; cuyo quartel general debia estar el 25 del pasado en Celórico. La pérdida del enemigo en varios puntos se regula á unos diez mil hombres: emprendió éste dirigir un cuerpo hácia el Norte, pero fué *encarriilado* por los ingleses y portugueses hácia otro camino: la mayor parte de su artillería está en poder de los aliados. El general fanfarron se halla en Almeyda. = Hemos visto carta de persona fidedigna con fecha del 24 de marzo de Santa Marinha, donde estaba el quartel general inglés (cerca de Celórico); en ella se lee: « Vamos por un desierto, donde todo ofrece el aspecto mas espantoso: los enemigos quemán todos los pueblos, y no se ven sino paysanos muertos y ahorcados: la edad ni el sexô no los exíme de la barbarie francesa: no se halla un grano, y esto sirve de obstáculo al total exterminio del enemigo. » Massena, este tan célebre capitán que Bonaparte enviaba á *arrojar el leopardo en el oceano*: sus generales y oficialidad que en julio de 1810 escribian á sus amigos: *vamos el mes próximo á divertirnos á Lisboa*; sus devastadoras tropas que ya se rogocijaban del próximo saqueo de aquella capital, ¿ qué dirán todos ellos al verse á los ocho meses en los mismos puntos en que expresaban sus jactancias sin haber conseguido su objeto, perdido parte de su ejército, artillería y bagages, cubiertos todos ellos de ignominia en una desastrosísima retirada, vencidos por aquellos mismos que despreciaban, abatido su orgullo, ajada su reputacion?..... Y ¿ qué dirá ese fiero Corzo, sacrificador de sangre humana, al saber que su famoso Massena, en vez de dar cumplimiento á sus deseos, se vuelve abatido, confuso,

avergonzado y lleno de oprobio ?..... Y ¿ qué quando reflexione que ese insigne capitán Wellington, ese sabio y prudente inglés que él desprecia, y cuya reputacion (que es lo que mas hiere y despedaza el corazón del tirano) no ha podido obscurecer, ha sabido, con su talento, prespicacia y sagacidad contener el furor de sus vándalos, oponerse á la furibunda temeridad de sus mariscales, y amansar su cólera y destruir enteramente sus propios proyectos ?..... ¿ Como podrá disculpar á la faz de sus esclavos y de toda Europa tanto oprobio, tanta ignominia ? *El Lord Wellington vence á mis mayores capitanes : el Lord Wellington destruye y contraresta á mis aguerridas tropas : el Lord Wellington deshace mis propios planes ?.....* Esto dirá, si no quiere hacerse mas ridículo y absurdo. Si la retirada á Santarén supo embrollarla baxo frívolos pretextos ; si en tales casos ha recurrido á invencion de pestes para cubrir su afrenta, hoy no le resta mas que decir : *El leopardo ha destrozado mis águilas.*

El general Beresford ha entrado en Campomayor ; veinte y dos mil aliados y cinco mil españoles se dirigen sobre Badajoz, hasta cuyo puente fueron perseguidos los vándalos. Aquella ciudad debe ya en el dia estar circunvalada por los aliados. Añaden que han tomado al enemigo quatro cañones, y destrozado seiscientos caballos.

Coulincourt, embaxador del Corzo en Petersburgo, ha obtenido su dimision. Lauriston le reemplaza. ¿ Qué será esto ? La Dinamarca y Suecia muestran disposiciones poco adaptadas á las miras de Bonaparte (Conciso núm. 6.)

Id. 7. Tres mil infantes escogidos, y cincuenta caballos, al mando del general Lardizabal, desembarcaron el 3 en Umbria : el resto de las tropas de la expedicion queda con el general Zayas en la isla Cascafera. — En la retirada que va haciendo Massena hasta las fronteras de Castilla, llegan ya á diez y seis las acciones que ha habido, sin contar escaramuzas y encuentros de guerrillas. En carta de un oficial español de graduacion se dice no ha

507

ber visto una retirada con mas precipitacion y mayores descalabros que la de Massena. (Conciso núm. 7.)

Alicante 19 de Abril.

Con relacion á una carta de Cadiz del 4 del corriente, tenemos las noticias siguientes: Massena fugado vergonzosamente de Portugal con solos 250 hombres que componian las reliquias de su grande ejército, tomó la carrera de Burgos, y se asegura que 210 anglo-portugueses que salieron picando su retaguardia, se batieron con ella dexándola absolutamente derrotada. = A pesar de la toma de Badajoz han caído sobre ella 220 anglo-hispanos que podrán imponer respeto á los enemigos de Extremadura, impedir qualquiera proyecto contra Yelves, y favorecer las brillantes operaciones del general Ballesteros. Se dice mucho que este ha batido completamente á Soult con el auxilio de 160 hombres que salieron de la Isla á reforzarle y que llegaron con toda felicidad á su destino.

Idem 21. En Madrid se tiene por cierto la total derrota de Massena, con la circunstancia de ignorarse el paradero de este soberbio Mariscal. Unos dicen que se halla cerrado, otros que prisionero ó muerto. Lo cierto es que el ejército combinado le seguia hasta Castilla, y que en Valladolid entraron 100 de sus abatidas huestes, que parecian otros tantos esqueletos, la mayor parte desarmados, desnudos y descalsos. = (Diarios patrióticos de las citados fechas.)

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE BUENAVENTURA VILLALONGA.

